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第 17 回

第１７回 鷺宮小学校・西中野小学校統合委員会 会 議 要 旨

１ 開 会

委員長

これより第1７回学校統合委員会を開催する。本日、傍聴希望者がいるが、傍聴についてこれ

を許可してよろしいか。

―異議なし―

委員長

傍聴者は、傍聴券の裏側に記述されている注意事項を守り、議事の進行を妨げないようにお願

いする。

２ 議 事

議事（１）「校名の検討について」

委員長

校名の検討について、事務局から説明を求める。

事務局

■資料１「校名の検討について（3回目）」を事務局より説明

前回応募があった校名から現在ある中野区立学校名を除いた１１５校名の中から各委員が良い

と思うものを１人３つまで投票いただいた。時間が足りずに投票できなかった方や欠席者には後

日メールなどで投票をいただいた。その結果、３０校名に票が入った。４票が１つ、３票が２つ、

２票が８つ、1票が１９だった。票が入ったものの主な説明の欄には、同名校に加えて、飲食店

や会社名などを改めて記載している。当初の予定では本日の統合委員会で最終的な校名候補を決

開 催 日 時 令和4年12月 20日(火) 午後 6時 30分～8時 10分
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めていただくことになっているが、本日決まらない場合は、臨時会を開催して決めていただくこ

とになる。校名の候補決定後、校章と校歌の検討にも入るので、本日校名候補が１つに決まらな

くても、３つくらいまでには絞っていただきたい。

委員長

今の説明について質問・意見等あるか。

委員

この票数は、あくまでも委員の票数ということで良いか。

事務局

そうだ。１１５校名の中から委員に投票いただいた結果である。

委員

これは委員長、副委員長も入っているのか。

副委員長

入っている。

委員

今後どのように絞るか、事務局は何か案があるか。

事務局

絞り込む方法も、皆さんが納得できるよう協議いただきたい。

副委員長

今回票が入らなかったものは省き、２票以上入った１１校名から選ぶのはどうかと考えている。

委員

票が入ったものと、それ以外に統合委員会の中で話し合っている間に名前を合体させるなどア

レンジしたものも入れて、大体３０の校名を候補としてはどうか。その中で企業名と同じものを

省いたり、「なかの夢の橋」と「夢の橋」など同じような校名の扱いについて検討してはどうか。

また、「鷺」の字を使った校名が多いが、皆さんが「鷺」をどう考えているのか聞きたい。自分の

中では前の学校名からとったという考えは排除している。

委員長

１１５校名の中から委員が真剣に応募したので、個人的には、副委員長も言ったように２票以

上入った中から選んだらどうかと思っている。

委員

私もなるべく少なくしてから検討に入って決めたいと思っている。２票以上入った１１校名か

ら各委員１つずつ選んで、絞ってから話し合ったほうが意見も出やすく良いと思う。

委員

決め方についていろいろな意見が出ているので、３０分ぐらい自由に校名について意見を出し

あい、それから決め方を考えたらどうか。自由に話す中で絞れたら、そのとき絞っても良い。決

め方を論じていて時間を費やすよりは、この中で私はこれが良いなどの意見を聞きたい。

委員

新校は西中野小学校と鷺宮小学校の合併ではなく新しい学校なので、私としては「鷺」、「西中

野」、「鷺宮」など地名や旧校名がついたものは排除していくべきだと考える。

委員

ここに住んでいる方が鷺宮だから「鷺」というのもひとつの考えだが、町名としての鷺宮、白

鷺、一部統合校の学区域に入っている若宮も、古くは上鷺宮、下鷺宮と広い地域だった。鷺宮が

あるから絶対残さなければいけないというわけではなく、「鷺」に対する思いを聞きたい。

委員

前の学校から使ってきたという理由で「鷺」を選ぶのは納得いかないが、地元で「鷺」という

字は古くから使っているなどの理由で選ぶのは問題はないのではないか。自分の意見をというこ

とであれば、新校の特徴的なものが入ってほしいと思い、道路を渡る「橋」が気になっている。

陸橋が伸びて、階段状になって校庭に続いているイメージがあり、遊び場などとても良い場所に
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なるのではないかと思い、「橋」の字は新しい校名にふさわしいと考えた。

委員

私も「鷺」という字は２校が一緒になるからではなく、地元に根づいている名前という意味合

いで推している。学校は地域に根ざしたものだと思うので、地域の由来を取り入れるということ

で上のほうに挙がっている名前が良いのではないか。

委員

「鷺」という字は、この地域に欠かせない名前だと思う。鷺宮小学校の名前だからではなく、

古くからこの地域には鷺が住んでいたということからきている。「橋」も子ども達が6年間渡り、

思い出の場所になることを思うと良いと思うし、「鷺」や「西中野」を入れない「希望の光」など

も新しい学校の夢と希望を持った名前で捨てがたい。「鷺の杜」も「杜」という字がとても良いが、

同名校があり気になった。個人的には「鷺の橋」「希望の光」「鷺の杜」が良いと思っている。

委員

西中野小学校の校章にも鷺が入っており、この地域と鷺は関わりが深い。校名の説明の際に「こ

ういう理由でつけた」というのをしっかり伝えていけば「鷺」を入れても良いのではないか。「鷺」

を使わない校名で「宝島」はわくわくして良いと思ったが、ほかの名前はしっくり来なかった。

委員

やはりこの地域の小学校という意味では、「鷺」という文字はどうしても残したいと思う。

委員

ほかの学校の統合委員会のときは、前の学校の名前は使っては駄目だと言われたと聞いたが、

今回良いというのは何か変わったのか。

事務局

ほかの統合委員会では、これまで中野区立学校で使っていた名前は使えないことは説明した。

「鷺」が鷺宮地区を限定した意味だとすると、若宮の子ども達もいるので配慮してほしいが、「鷺」

という字を使ってはいけないということはないことも説明した。

委員

今の明和中学校や美鳩小学校の統合委員会のときは、一緒になる前の学校の校名の文字も使っ

ては駄目だと、その時の委員が言っていたので、ここでも「西中野」や「鷺」の字も１つも使っ

てはいけないという意識が最初はあった。

事務局

文字を規制したことはない。

委員

統合の１校目が、昔の桃園第三小学校と桃丘小学校と仲町小学校が統合した桃花小学校であり、

「桃」の字が入っているので、文字の規制というのは最初からなく、何かの機会でその統合委員

会の中で話されたのではないか。校名そのままを残さないことや、学校にあるモニュメント的な

ものは残さないというのは聞いた。

委員長

２票以上の１１校名から選ぶということについては、皆さんどうか。

委員

「夢の橋」と「なかの夢の橋」、「鷺の杜」と「鷺ノ杜」は同じような校名なので合わせ、３票

以上の「鷺の橋」「双鷺」「夢の橋」「鷺の杜」から絞って選んでも良いのではないか。

委員

「希望の光」も入れてほしい。

委員

「希望の光」もか。私は「宝島」をすすめる。

委員

そうやって言ってると結局３０校名になるかもしれないが。

委員長
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投票用紙を用意してあるので、１票以上入った３０校名の中から皆さんに選んでいただくとい

う方法でどうか。

委員

同名校などはそれほど心配しないが、飲食店名や会社名で同じ名前であるというのは除いたほ

うが良いのではないか。その辺を考えて投票するのもひとつの方法かと思う。

委員

私は同名の会社名があっても良いと思う。

副委員長

それはそれで投票していただければ良い。

委員

広い地域で調べた会社名だと思うが、それを除くと大分狭まってしまう気がする。私は「鷺」

の字は入れたくないが、やはり投票数や皆さんの意見を聞いていると「鷺」の字を残すのが良い

のかという考えに傾きつつあるのも事実である。ただ自分の気持ちとしては、違う名前がよく、

「伸明」が良い。「橋」も良い気はするが、「光」や「かがやき」では少しありがちという感じも

する。「鷺」や「西」にはしたくない。「宝島」も悪くないが雑誌をイメージしてしまう。３０校

名から決めることに異議はない。

委員長

では３０校名の中から１人１つ選ぶという方法で良いか。

委員

明和中学校のときはどうやって決めたのか。

事務局

明和中学校のときは投票してからも、必ずみんなが手挙げして選んだ理由など意見を言った。

最初は１つだと票が分かれたり迷うからと、２つずつ投票したりしたが、最終的には３つぐらい

に絞れた。そこは協議して決めていった。

副委員長

投票して、ある程度絞って、そこからもう１回皆さんの意見を聞いて、字を変えるとか、説明

をつけていくようにしたほうが良いのではないか。

委員

「鷺」がついている校名と、「鷺」が全くついていない校名を１つずつ選ぶというのはどうか。

委員

私は「鷺」の字のついているものに票を入れたくないので、そうやって決められてしまうと、

票は入れられなくなってしまう。

副委員長

では、２票ずつ投票という形でどうか。

委員

１票で良いと思うが。

委員

皆さんが悩んでいる状態で無理やり１票と決めるのは反対である。一旦、２票ぐらいで絞り込

み、意見を出し合って全体で考えを共有して、それでもう１回投票して更に絞る、そういう感じ

が良いのではないか。良い校名にしたいので早急に進めて欲しくない。「鷺」の字で意見が分かれ

ているのでその議論ももっとした方が良いのではないか。

委員

２票ずつ投票したら、良い校名が２つか３つ浮かび上がってくると思う。

委員長

では２ページ目までの３０校名の中から、１人２票まで投票することとする。

－投票－

委員長
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では、事務局から投票結果の報告をお願いする。

事務局

投票結果を申し上げる。一番多いのが「鷺の杜」で８票。そのうち１票は「の」が入っていな

い「鷺杜」である。次に「鷺の橋」が７票、「双鷺」が６票、「夢の橋」「希望の光」「鷺の架け橋」

が２票ずつ、「静穏」「伸明」「彩鷺」「未来」「令明」「公希」が１票ずつだった。白票なしで、投

票者数１７名である。

委員長

これを見ると「鷺」という字を使ったものが圧倒的に多い。結果について皆さんどう思うか。

委員

「杜」という字もすごく良い。「橋」と「杜」を合わせたらどうかなど想像した。

委員

私は「鷺」を除いて投票したが、「鷺宮小学校」ではなく、この地の地名「鷺宮」「白鷺」から

出た「鷺」であれば良いかと思う。それであれば「鷺の杜」が良い。「鷺の橋」より「鷺の杜」の

ほうが重みがある。木３つではなく、「杜」というのが良い。

委員

「鷺」をつけることにまだ気持ちが揺らいでいるので、「杜」だけで「杜小学校」でも良いかと

思ったが、もう膨らませないほうが良いか。この中では、「鷺の杜」が一番良い。

委員

ネットで調べたところ、昔の公立小学校は場所がわかるよう土地名を入れていたが、最近はそ

ういう傾向はなくなってきたようである。私は「鷺」にこだわりはないが、名前の語呂と鷺宮に

あるからという意味で「鷺」をつけても良いのではないか。

委員

これで決定とするか。

委員

「鷺の杜」「鷺の橋」「双鷺」が、４位以下をかなり離して上位にきたので、この３つに絞って

議論するのが良いのではないか。「鷺の杜」は理由づけをもう少し厚くしたら更に良い。「鷺の橋」

も校舎と校舎をつなぐ橋という意味で良いが、校名にしてはインパクトが薄いと感じる。

委員

私も上位３つに絞って議論することに賛成である。私は地元に根ざした名前が大事だと考えて

おり、歴史も考え「双鷺」が良い。全く新しい名前で、学校が統合したことや地元にこういう学

校が昔あったという歴史が消えてしまうというのは少し悲しい。

委員

私は鷺宮小学校の前身名である「双鷺」をもう１回つけることは反対である。歴史といっても、

西中野小学校が関係なくなってしまう。また、２つの学校が統合するという理由で選ぶのも反対

である。新しく学校ができるということを子どもたちなどに分かって欲しいが「双鷺」だとその

感覚が薄れてしまう。

委員長

では、上位３つについて、再度投票を行うか。

委員

「双鷺」については、鷺宮小学校の歴史上、双鷺小学校として最初に開校したというのが一番

にあり、そのことを地域の皆さんがどう捉えるかを考えて決めるべきだと思う。

委員

「鷺」を入れたくないので悩む。「鷺の杜」も悪くはないが、平和の森小学校と「もり」でかぶ

ってしまう。漢字を使わない「さぎのもり」も候補に入れるのは駄目か。

委員

３つの中で投票してから、「鷺」を平仮名にしたらどかという議論をしても良いのではないか。

委員
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私も「鷺の橋」を気に入ってはいるが、画数が多いことに悩んでいるので、少し変更するなど

も柔軟に考えてもらえたらと思っている。

委員

皆で話し合って選んだのは漢字の「鷺」の校名であり、この字だから「鷺の杜」に８票入った

のではないか。これを平仮名にすると全くイメージが変わってしまい、そうなると果たして８票

得られたか疑問である。

委員

もう１回投票し、決まってからアレンジするなど考えたら良いのではないか。

委員

投票で選ばれたら、校名のアレンジよりも、意味づけの中に思いを含めていったら良いのでは

ないか。

委員

もう少し議論したいという思いで、アレンジについて考えても良いのではないかと思ったが、

どこかで区切りをつけなくてはいけないので、３つの中で投票で良い。

委員長

では投票で決めるか、それとも挙手で決めるか。

委員

挙手で良いのではないか。

委員長

では、「双鷺」、「鷺の橋」、「鷺の杜」のどれが良いか、挙手をお願いする。

－挙手－

委員長

「双鷺」３票、「鷺の橋」と「鷺の杜」が７票ずつと同票だが、どうするか。

副委員長

２つについて、もう１回挙手とするか。

委員

ちなみに「杜」というのは、集合体という意味なのか。

委員

今調べたところ、「森」は自然にできた樹木の密集地を指すのに対し、「杜」は神社など神の近

くの木々を指すとある。

委員

「神聖な」という意味か。

委員

東北大学などは「まなびの杜」として冊子にこの「杜」を使っている。他の教育委員会でも、

人々が集う場所など深い意味を持たせる意味で、あえてこの「杜」を使っていることがある。

委員

調べたら、「杜」には閉じている森や閉じた空間のような意味合いもあった。学校は地域に開か

れているものではないかと気になり、私は「双鷺」にした。

委員

私は、今までネガティブなイメージで統合委員会でも議論した新校舎の渡り廊下を、良いイメ

ージで捉えるという意味合いを込めて、「鷺の橋」にした。

委員

新校舎の渡り廊下については、あの狭いところをみんなが渡るのかなどネガティブなものだっ

たことは、記録を見たり、人からも聞いている。その「橋」を未来への架け橋という意味で使う

のか、みんなが集うところというイメージから「杜」を使うのか、選定理由から選ぶと皆さんの

気持ちがはっきりするのではないか。

委員長
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この２校に絞って挙手で決めるということでよろしいか。

－異議なし－

委員長

では「鷺の橋」と「鷺の杜」でどちらが良いか、挙手をお願いする。

－挙手－

委員長

「鷺の橋」が７名、「鷺の杜」が１０名となった。

委員

応募された中で、「鷺の杜」というのは何票かあったのか。

委員

「さぎのもり」という音の響きだと５票ある。

事務局

「杜」の字が「守」や「森」のもの、「の」が漢字のものなどがあり、それぞれ１票ずつだった。

委員

先日、他県で統合新校の校名を募集し、１つの校名にとても多くの票が集まったのに、統合委

員会では全然違う１票しか入らなかった候補を選んだというのがニュースになっていたが、今回

公募のときに、１つの校名で票がたくさん集まったものというのはあるか。

事務局

１つの校名にとても多くの票がはいったというものはない。

委員長

では、校名候補は挙手の多かった「鷺の杜」で決定でよろしいか。

－異議なし－

委員長

それでは、鷺宮小学校と西中野小学校の統合新校の校名候補は「鷺の杜小学校」に決定する。

事務局

校名候補が「鷺の杜」と決まったが、これから選定理由を膨らませていくのにあたり、委員か

ら選定理由の説明に入れてほしい言葉などがあれば、２週間後くらいまでに事務局へ連絡をいた

だきたい。それをもとに事務局と学校のほうで相談し、選定理由の案を提示する。

委員

校名は、いつ頃公表してよくなるのか。

事務局

校名を掲載した統合委員会ニュースの発行をもって公表になる。教育委員会や区議会で統合新

校の設置条例の議案を出すのが来年６、７月なので、そこで可決されるまでは仮称の扱いとなり、

ニュースの中でも「（仮称）鷺の杜小学校」という形で使っていく。

委員

ニュースはどれぐらいに出るのか。

事務局

次回２月の統合委員会で選定理由を確認いただいたら、３月に統合委員会ニュースを発行し、

校名公表とあわせて校章デザインと校歌の歌詞のフレーズ募集を行う予定である。

委員長

校名候補については、後日、宮内副委員長と私が区の教育委員会へ報告する。

議事（２）「校章・校歌の検討方法について」

委員長

議事（２）「校章・校歌の検討方法について」事務局から説明を求める。

事務局
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これまでの統合校では校章デザインと校歌の歌詞に入れたい言葉を募集しており、資料はこれ

までの統合校のものを参考に記載している。募集するかどうかも含め確認いただきたい。

■資料２「校章・校歌の検討方法について（案）」を事務局より説明

資料２

校章・校歌の検討方法について（案）

【検討方法】

校章デザイン案及び校歌の歌詞に入れたい言葉を募集し、募集結果を参考に統合委員会で

協議・検討する。

１ 募集要項

（１）募集内容

ア 校章デザイン

イ 校歌の歌詞に入れたい言葉（フレーズ・単語）

（２）募集範囲

統合新校の通学区域を基本とする。

（３）募集対象

ア 鷺宮小学校・西中野小学校の児童、保護者、教職員等

イ 通学区域内にある保育園・幼稚園の園児の保護者

ウ 地域住民他関係者

（４）募集時期

統合委員会ニュースの発行日から１ヶ月間程度

（５）募集方法

ア 募集案内・応募用紙は、統合委員会ニュースに掲載する。

イ 統合新校の通学区域内にある区のお知らせ板にポスターを掲示する。また、町会に

協力を依頼し、町会の掲示板にポスターを掲示いただく。

ウ 応募用紙には、校章デザイン案とその説明、校歌の歌詞に入れたい言葉のほか、氏

名、区分、住所等を記入してもらう。

※校章デザインの説明の記入は必須とする。住所は町丁名までとする。

エ 応募方法は、応募箱への投函、郵送、ファクス、メールとする。

オ 応募用紙の配布場所及び応募箱の設置場所は、別紙「応募用紙等の配布場所及び応

募箱の設置場所一覧」のとおりとする。

カ 応募数に制限は設けない。

２ 募集後の流れ

（１）校章

・ 応募のあった校章のデザイン案の中から数点選び、専門家に依頼してアレンジ及び

デジタル化を行う。

・ デジタル化したデザイン案から統合委員会で協議して決定する。

（２）校歌

・ 応募のあった校歌の歌詞に入れたい言葉の中から数点選び、専門家に参考としてお

渡しして、作詞を依頼する。

・ 作曲についても別途専門家に依頼する。

３ 今後の検討スケジュール案

令和４年１２月：検討方法の協議
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令和５年 １月：募集

２月：校章図案の協議、校歌歌詞の協議

５月：校章図案の協議

７月：校章図案決定、校旗の検討

令和６年 １月：校歌完成

２月：校旗完成、楽譜納品

※ 校章デザインは校名の由来を元に考えてもらうため、募集手続きは校名及び校名の由

来が決定した後に行う。

※ 校章図案の検討は２～３回を予定。

（別紙）

応募用紙等の配布場所及び応募箱の設置場所一覧

委員長

今の説明について質問・意見等あるか。

委員

募集対象の「鷺宮小学校・西中野小学校の児童、保護者、教職員等」の「等」とは何か。

事務局

卒業生などである。特に指定はせず、広く募集をかけるという案になっている。

委員

募集対象の「地域住民他関係者」とは、具体的にはどういう方たちか。

事務局

町会・自治会の関係者などである。応募用紙のついた統合委員会ニュースを町会の回覧板にも

配布・設置場所 応募用紙 ポスター 応募箱

1
小学校

鷺宮小学校 ○ ○ ○

2 西中野小学校 ○ ○ ○

3

町会・自治会

若宮三丁目町会 ○ ○

4 白鷺町会 ○ ○

5 鷺宮三丁目町会 ○ ○

6 鷺宮四丁目町会 ○ ○

7 白鷺三丁目町会 ○ ○

8 鷺宮西住宅自治会 ○ ○

9 北鷺町会（鷺宮四丁目地区のみ） ○ ○

10

保育園・幼稚園

白鷺保育園 ○

11 にじいろ保育園鷺ノ宮 ○

12 ぽけっとランドさぎのみや保育園 ○

13 鷺宮クローバー保育園 ○

14 ふたばクラブ鷺宮保育園 ○

15 あーす保育園鷺ノ宮 ○

16 マミーズエンジェル中野白鷺保育園 ○

17 フェアリーテイル鷺宮駅前園 ○

18 ワカバ幼稚園 ○

19
児童館

鷺宮児童館 ○ ○ ○

20 西中野児童館 ○ ○ ○

21
区民活動センター等

鷺宮区民活動センター ○ ○ ○

22 鷺宮すこやか福祉センター ○ ○ ○
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入れていただくよう依頼する予定である。

委員

募集せず、有名なアーティストなどに何案かつくってもらい、その中から選ぶような予算をと

ってもらうことなどは可能か。

事務局

予算は上限があるので、それでできるかどうかという問題がある。また、新しく地域にできる

学校なので、地域を巻き込んで盛り上げていったほうが良いのではないかと考えている。

委員

有名な人が作るというのも話題性があり良いと思う。

事務局

校歌については、フレーズを募集し、専門家に依頼する際に参考として提供するが、その中で

プロの方にお願いすることは想定している。委員からも、作詞家や作曲家など候補の方がいたら

事務局に教えていただきたい。もし候補の方が複数いた場合には、委員長、副委員長、校長先生、

事務局に一任いただき、優先順位をつけて依頼したい。

委員

校章も同じか。

事務局

校章も、応募をかけた場合でも最終的にはデザイン業者に依頼する。

３ その他

委員

西武新宿線の踏切の件で気になったことがある。先日、鷺ノ宮２号踏切で子どもたちが電車を

撮影していたので何故かと思ったら、柵が針金のようなものでできているため、そこからスマー

トフォンなどを出して電車を撮影しやすいようだった。通学路として大勢の子どもたちがそこを

行き交うようになる場合、もっと丈夫な柵や塀などにした方が良いのではないか。

委員

その場所は写真の名所のようで、撮影する方がとても多い。

事務局

後日、現地確認させていただく。

委員

次回の統合委員会はいつ開催するのか。

事務局

２月上旬を予定している。

委員長

そのほかはよろしいか。以上で本日の統合委員会は終了する。


